

HOMENAJE POSTUMO

Dos centenarios se cumplieron en 1921 —el 5 de Abril i el 30 de Noviembre— de los cuales no se hizo mención honorífica, siquiera, por hallarse el país bajo el régimen militar i despótico impuesto por la ocupación extranjera. El primero correspondía a la aparición en la ciudad de Santo Domingo del primer periódico dominicano; el segundo debía celebrarse en memoria de la Independencia proclamada por Núñez de Cáceres, en la Parte Española de la Isla, como Estado libre en el concierto de la Gran Colombia.

Han transcurrido veinte años, en lo que al periódico se refiere, i acaba de celebrarse en Santiago de los Caballeros el 120º aniversario de "El Telégrafo Constitucional" que apareció en el Estadio de la Prensa periódica el 5 de Abril de 1821.

A la Sociedad "Amantes de la Luz" —que ya cuenta de trece a catorce lustros de servicios cívicos i culturales— se le debe la iniciativa i la celebración de ese acto social digno de encomio. El acto en referencia fué un homenaje póstumo a aquel modesto heraldo de la opinión que advino al Estadio de la Prensa en las postrimerías de la España Boba. Un programa de actos sociales, con una velada lírico-literaria, fué lucidamente cumplida. Hubo varios discursos leídos i varios poemas recitados i Luis Emilio Perelló tuvo a su cargo una amplia disertación de cuanto concierne al precursor del periodismo dominicano. La contribución musical de la orquesta, con obertura, sinfonía e Himno Nacional, podría ser estimado como un concierto acogido con apiausos.

El homenaje se hizo extensivo a uno de los periodistas vivos más antiguo. Lo es en Santiago i en todo el Cibao. Pedro María Archambault recibió, como demostración de respeto i de simpatía por su labor cívica, el homenaje rindiéndole en la velada i en el ágape amistoso que se le ofreció por sus amigos i colegas.

El Presidente de la Academia de la Historia fué especialmente invitado —como tal i como el más antiguo socio honorario de la Sociedad "Amantes de la Luz"— para asistir a los actos festivos que la asociación santiaguesa celebró con tan fausto motivo. El Maestro no podía ni pudo concurrir a la cita; pero, reconocido por la cordial invitación recibida, envió un mensaje epistolario que fué leído en la velada, como número extraordinario, i corre inserto en la edición del interesante diario "La Información". De la pá-

gina destinada a la crónica del banquete i la velada se le desglosa para reproducirlo, como enseguida se copia para cerrar con sus líneas esta breve página del homenaje póstumo."

LA VALIOSA ADHESIÓN DE DON FED. GRAN MAESTRO DEL PUEBLO DOMINICANO

A la conmemoración y homenaje de esta noche organizados por la Asoc. de Periodistas de Santiago.

ACADEMIA DOMINICANA DE LA HISTORIA

16 de Agosto de 1931.

Fiat Lux

Ciudad Trujillo, D. de S. D.

Abril 4 de 1941.

A la
Asociación de Periodistas
Santiagueros, Santiago, R. D.

Señor Presidente:

Acabo de recibir —hoy al medio día— i he oído leer la esquela, firmada por usted i el Secretario de esa sociedad, con la cual se me invita al acto conmemorativo que debe ser cumplido mañana en esa urbe restauradora.

Ese festival es un homenaje, a distancia de ciento veinte años, que ese entusiasta grupo de servidores de la prensa le rinde, a la vez, al primer papel periódico dominicano, surjido en el momento histórico de la independencia efímera que advino i pasó de largo a fines del año 1821, i al periodista vivo de la generación en que lucieron su pluma, con virilidad e independencia, Deschamps, Perelló i otros santiagueses de fuerte envergadura en su civismo.

Hace veinte años que, en este mismo mes i siendo huéspedes de Lima en el Perú, recordamos el centenario de la Independencia proclamada por Núñez de Cáceres i el centenario del "Telégrafo Constitucional de Santo Domingo". La Embajada Nacionalista veía desde lejos la bandera extraña, no la de Duarte y la Trinitaria que entonces ondeaba con duelo del país en la Torre del Homenaje i en el Baluarte de Febrero. Ambos centenarios pasaron inadvertidos. Triste Factum!

Felicito a la Asociación de Periodistas de Santiago i les deseo a todos que el acto conmemorativo sea un éxito de cultura i de civismo.

Su afectísimo.

(fdo) Fed. Henríquez i Carvajal.
Presidente de la Academia Dominicana de la Historia.

